

EMBARGO JUSQU'AU 3 JUIN 2025, 12H00

Communiqué de presse

L'Alliance Climatique lance un Plan directeur pour la protection du climat : 10 ans pour mettre la Suisse sur la bonne voie

Berne, le 3 juin 2025 | À l'occasion de son 20e anniversaire, l'Alliance Climatique Suisse publie aujourd'hui son 3e Plan directeur climat. Ce document stratégique, fruit du travail d'expert·es issu·es de la vaste alliance, détaille comment la Suisse peut atteindre la neutralité carbone d'ici dix ans. L'Alliance attend du document de travail annoncé par le Conseil fédéral sur la future politique climatique qu'il débouche sur des mesures concrètes, non pas à partir de 2031, mais dès aujourd'hui.

[Voici le résumé du Plan directeur climat.](#)

Yvonne Winteler, co-présidente de l'Alliance Climatique, ouvre la conférence de presse consacrée au lancement du Plan directeur climat dans des termes clairs : « *Nous sommes en pleine transformation sociétale. Le problème, c'est que cette transformation arrive avec 20 ans de retard. Plus nous attendons, plus notre budget carbone diminue. Il est désormais nécessaire de prendre des mesures concrètes pour surmonter les principaux obstacles à la transition.* »

Après 2006 et 2016, l'Alliance Climatique Suisse publie aujourd'hui son troisième Plan directeur climat, avec la volonté de replacer l'urgence climatique au cœur des priorités. Les événements météorologiques extrêmes se multiplient, la production agricole est fragilisée et la sécurité des habitats alpins est de plus en plus menacée. Bien que la Suisse soit déjà entrée dans une zone de risque, elle n'exploite pas pleinement son potentiel d'action en tant que pays technologiquement avancé, politiquement stable et économiquement prospère. Au lieu de renforcer de manière cohérente sa politique climatique et de mettre en œuvre des solutions ambitieuses, elle réduit de plus en plus ses ambitions.

Sur la base des connaissances scientifiques actuelles en matière de climat, la première partie du Plan directeur met en évidence le rôle que joue la Suisse dans l'augmentation mondiale des émissions de gaz à effet de serre et celui qui lui revient dans le contexte mondial.

« Stabiliser le climat et limiter le réchauffement à 1,5 °C est une nécessité absolue. Pourtant, la Suisse – comme le reste du monde – accuse un sérieux retard. Si tous les

pays suivaient notre rythme actuel, le réchauffement pourrait atteindre jusqu'à 3 °C. Il est temps pour la Suisse de combler son propre retard, d'agir avec ambition tant sur son territoire qu'à l'échelle internationale, et de devenir un moteur mondial de la lutte climatique. C'est notre meilleure assurance vie. », ajoute Georg Klingler, expert climatique chez Greenpeace Suisse et membre du comité de l'Alliance Climatique.

Une base scientifique solide et des pistes d'action claires

Lors de la conférence de presse, dix auteurs issus de la large alliance ont présenté le Plan directeur en insistant sur deux messages essentiels : 1. l'urgence d'agir est incontestable, et 2. les solutions permettant à la Suisse de tenir ses engagements climatiques pris à Paris existent déjà. Avec cette publication, l'alliance formule aussi ses attentes vis-à-vis du prochain document de travail du Conseil fédéral sur la future politique climatique : les leviers disponibles doivent être mobilisés efficacement, et ce, dès maintenant, pas seulement à partir de 2031.

Les auteurs illustrent l'utilisation insuffisante des solutions existantes et proposent la mise en œuvre concrète d'une combinaison d'instruments variés et complémentaires, couvrant plusieurs domaines thématiques, du transport terrestre au financement climatique. Ces outils sont essentiels pour lever les obstacles à la transformation profonde dont nous avons besoin. Pour rompre notre dépendance coûteuse au charbon, au pétrole et au gaz, il est impératif de réviser les règles du jeu actuelles. L'Alliance Climatique explique comment cette transformation est réaliste et réalisable dans les dix prochaines années. Le Plan directeur démontre également qu'elle peut être conduite de manière socialement équitable, afin de ne pas peser de façon disproportionnée sur les ménages aux ressources limitées.

Concrètement, un ensemble cohérent d'instruments économiques, d'obligations et d'interdictions, ainsi que de mesures d'incitation, d'information et de formation continue, est proposé. L'objectif principal est clair : accélérer la transition vers les énergies renouvelables, améliorer l'efficacité énergétique et adapter nos modes de consommation.

Un soutien plus large que jamais

Fondée en 2005 par 48 organisations, l'Alliance Climatique rassemble aujourd'hui plus de 150 membres et partenaires. Elle regroupe une diversité d'acteurs engagés : organisations de protection du climat, de l'environnement et de la nature, associations de coopération au développement, syndicats, organisations paysannes, acteurs économiques ainsi que des communautés religieuses. Ensemble, ces organisations représentent plus de 2 millions de membres à travers toute la Suisse.

« Une alliance solide pour le climat est aujourd'hui plus indispensable que jamais. Les impacts du réchauffement climatique et la nécessité d'une transformation profonde nous concernent toutes et tous, mais le Conseil fédéral semble encore en sous-estimer l'urgence. L'Alliance Climatique est ouverte à toutes les forces de la société civile partageant nos ambitions pour un avenir durable. », déclare Patrick Hofstetter, l'un des cofondateurs de l'Alliance Climatique.

Le Plan directeur climat complet sera [disponible ici](#) à partir du 3 juin et pourra être mis à la disposition des journalistes sur demande préalable.

–

Citations :

« Les flux financiers suisses ressemblent à des eaux tumultueuses : sans mesures appropriées et sans une orientation claire des capitaux, les dégâts s'accumulent, rendant inaccessibles les objectifs climatiques et de biodiversité inscrits dans la loi. »

Asti Roesle – Responsable Secteur financier et climat | Alliance Climatique Suisse

« Une protection du climat socialement acceptable est nécessaire et réalisable, en particulier dans un pays prospère comme la Suisse. »

Angela Lindt – Responsable du service Politique de développement et climat | Caritas Suisse

« La protection du climat à l'échelle mondiale est sous forte pression. La Suisse a l'opportunité – et la responsabilité – de faire progresser l'action climatique internationale en renforçant de manière significative son soutien financier aux pays du Sud. »

Delia Berner – Politique climatique internationale | Alliance Sud

« Tant que nous considérerons la crise climatique comme un problème parmi tant d'autres qu'il convient de résoudre, nous ne serons pas sur la bonne voie. »

Marcel Hänggi – Responsable du département Utilisation durable de l'énergie | SES

« Il revient désormais au Conseil fédéral de créer des conditions-cadres qui facilitent les choix d'investissement et d'action compatibles avec le climat. La protection du climat doit devenir la norme : simple, accessible et attrayante pour toutes et tous. »

Patrick Hofstetter – Expert en protection climatique et en énergie | WWF Suisse

Contacts :

Patrick Hofstetter

Expert en protection du climat et en énergie, WWF Suisse et membre du comité de l'Alliance Climatique

patrick.hofstetter@wwf.ch

[076 305 67 37](tel:0763056737)

Georg Klingler Heiligtag

Expert climatique - Greenpeace Suisse et membre du comité de l'Alliance Climatique

georg.klingler@greenpeace.org

079 785 07 38